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Il segretario                                                                                                            Il Presidente   

Il giorno 17 Luglio 2012 alle ore 15.00, a seguito di regolare convocazione, si è riunito presso la 
Sala Consiglio del Dipartimento di Economia e Statistica, in seduta ordinaria, il Consiglio di Corso 
di Studio in Economia ed in Economia Applicata della Facoltà di Economia dell'Università della 
Calabria, nella seguente composizione: 
 
 
Proff. Ordinari ,  Straordinari,  Associati e Ricercatori 
1.   AGOSTINO Mariarosaria P 
2.   AIELLO Francesco P 
3.   ALBINO Luca P 
4.   ANANIA Giovanni  P 
5.   BELTRAMI PierDanilo P 
6.   CARDAMONE Paola P 
7.   CRISTIANO Elena P 
8.   DE GIOVANNI Domenico P 
9.   DOMMA Filippo P 
10. D’ORIO Giovanni P 
11. GIORDANO Sabrina AG 
12. LA ROCCA Maurizio AI 
13. MAISTO Filippo AG 
14. MANNARINO Lidia AI 
15. NISTICO’ Rosanna P 
16. ORDINE Patrizia AI 
17. PICCIONI Luigi P 
18. ROSE Giuseppe P 
19. RUSSO Emilio P 
20. VELTRI Stefania P 
21. BONADDIO Giovanni AI 
22. CONCA Amelia AI 
23. NOCITI Marco AG 
24. ANTONUCCI Roberto AG 

 
 
Proff. Supplenti, docenti a contratto, incaricati stabilizzati 
25. ARGONDIZZO Carmen A 
26. CARUSO Assunta A 
27. FORTINO Giancarlo A 
28. GENCARELLI Teresa A 
29. MAZZOTTA Romilda A 
30. MENZIETTI Massimiliano A 
31. RICCIARDI Antonio A 
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Il Consiglio di Corso di Studio in Economia si è riunito per discutere e deliberare sul seguente 
ordine del giorno: 
 

1. Comunicazioni 
2. Interrogazioni 
3. Approvazione verbale seduta precedente 
4. Pratiche studenti 
5. Programmazione didattica 2012/13 
6. Varie ed eventuali 

 
Assume la Presidenza il Prof. Giovanni Anania e, su richiesta di questi, assume le funzioni di  
segretario verbalizzante la Dott.ssa Maria Grazia Oliva. Constatata la presenza del numero legale, il 
Presidente dichiara aperta la seduta alle ore 15.10. 
 
Su invito del Presidente partecipa alla riunione la Dott.ssa Alessia Marsico. 
 
 
1. Comunicazioni 
 
Il Presidente comunica che, non essendosi potuto tenere il Consiglio di Presidenza, la questione 
relativa alla definizione della parte del bando di concorso di ammissione alla Laurea Magistrale in 
Economia Applicata relativa alla valutazione dei candidati con un titolo di studio conseguito 
all’estero è rimasta in sospeso. 
 
Il Presidente invita i docenti membri del Consiglio che non lo avessero ancora fatto a fissare al più 
presto le date degli appelli per la sessione di settembre 2012. La manager didattica è invitata a 
sollecitare coloro che non avranno provveduto a fissare le date degli appelli entro il 20 luglio. 
 
Il Presidente informa i docenti che verrà trasmesso a cura della manager didattica il modulo 
predisposto dall’area rapporti internazionali per la trasmissione alla stessa degli statini relativi agli 
esami sostenuti dagli studenti Erasmus. Il Presidente suggerisce di trasmettere comunque gli statini 
sempre in allegato ad una lettera di trasmissione da far protocollare in entrata dall’Amministrazione 
centrale. 
 
2. Interrogazioni 
 
Nessuna interrogazione. 
 
3. Approvazione verbale seduta precedente 
 
Il verbale è approvato all’unanimità con la sola astensione degli assenti alla seduta. 
 
4. Pratiche studenti 
 
Prove finali Laurea in Economia 
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Lo studente Balbi Maurizio Carmine, iscritto per l’a.a. 2011-12 al terzo anno del Corso di Laurea 
in Economia della Facoltà di Economia con matricola 134284, chiede che venga approvato il 
seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “La 
riclassificazione del bilancio” (Tutor Prof.ssa E. Cristiano). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
Lo studente Bruzio Antonio, iscritto per l’a.a. 2011-12 al terzo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 97691, chiede che venga approvato il 
seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il decreto-
legge 83/2012 e la nuova gestione della crisi aziendale” (Tutor Prof. P. Beltrami). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
La studentessa Caruso Maria, iscritta per l’a.a. 2011-12 al quarto anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 100560, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “I 
principi di redazione del bilancio” (Tutor Prof.ssa E. Cristiano). 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
 
La studentessa Cospito Irene, iscritta per l’a.a. 2011-12 al quarto anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 98654, chiede che venga approvato il 
seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il 
Presidente della Repubblica tra ruolo e prassi” (Tutor Prof. L. Albino). 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
La studentessa De Sensi Silvia, iscritta per l’a.a. 2011-12 al secondo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 120075, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il 
quadro delle fonti del Diritto europeo dopo il Trattato di Lisbona” (Tutor Prof. L. Albino). 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
 
Lo studente De Simone Giuseppe, iscritto per l’a.a. 2011-12 al secondo anno fuori corso del Corso 
di Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 118854, chiede che venga 
approvato il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: 
“La concorrenza di prezzo nel mercato del trasporto aereo. Il caso Ryanair” (Tutor Prof. G. 
D’Orio). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
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La studentessa Fuoco Luciana, iscritta per l’a.a. 2011-12 al quarto anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 100450, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: 
“Competenze, principio di sussidiarietà e ruolo dei Parlamenti nazionali dopo il Trattato di 
Lisbona” (Tutor Prof. L. Albino). 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
 
Lo studente Grillo Gianfranco Antonio Maria, iscritto per l’a.a. 2011-12 al primo anno fuori 
corso del Corso di Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 118211, chiede che 
venga approvato il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della 
Laurea: “Il quadro istituzionale e la forma di governo dell’Unione Europea oltre Lisbona” (Tutor 
Prof. L. Albino). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
La studentessa Labonia Isabellapia, iscritta per l’a.a. 2011-12 al sesto anno fuori corso del Corso 
di Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 85215, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: 
“Esdebitazione” (Tutor Prof. P. Beltrami). 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
 
Lo studente Larosa Francesco, iscritto per l’a.a. 2011-12 al terzo anno del Corso di Laurea in 
Economia della Facoltà di Economia con matricola 132197, chiede che venga approvato il seguente 
argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Questioni attuali 
sulla compravendita di beni futuri” (Tutor Prof. F. Maisto). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
La studentessa Liberto Mariaconcetta, iscritta per l’a.a. 2011-12 al terzo anno del Corso di Laurea 
in Economia della Facoltà di Economia con matricola 124176, chiede che venga approvato il 
seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: 
“Crowdfinding: da clienti a investitori attraverso la piattaforma di servizi innovativi” (Tutor Prof. 
G. D’Orio). 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
 
Lo studente Lucisano Andrea, iscritto per l’a.a. 2011-12 all’ottavo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 71662, chiede che venga approvato il 
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seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Le 
politiche di sviluppo del Mezzogiorno negli ultimi venti anni” (Tutor Prof.ssa L. Mannarino). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
Lo studente Mancuso Francesco Antonio, iscritto per l’a.a. 2011-12 al terzo anno fuori corso del 
Corso di Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 106545, chiede che venga 
approvato il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: 
“La tutela dei diritti dell’uomo nell’Unione Europea” (Tutor Prof. L. Albino). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
Lo studente Mazza Mario Silvio, iscritto per l’a.a. 2011-12 al terzo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 109084, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Modelli 
welfaristi e non welfaristi” (Tutor Prof.ssa P. Ordine). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
Lo studente Motolese Mario, iscritto per l’a.a. 2011-12 al terzo anno del Corso di Laurea in 
Economia della Facoltà di Economia con matricola 133618, chiede che venga approvato il seguente 
argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il finanziamento 
pubblico dei partiti e della politica nell’ordinamento italiano” (Tutor Prof. L. Albino). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
Lo studente Rennis Alessandro, iscritto per l’a.a. 2011-12 al terzo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 110315, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Capitale 
sociale e disuguaglianza in Italia” (Tutor Prof.ssa R. Nisticò). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
La studentessa Scigliano Ilaria, iscritta per l’a.a. 2011-12 al secondo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 118562, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Stili di 
vita e sistema “moda”: strategie/prezzo e competitività” (Tutor Prof. G. D’Orio). 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
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La studentessa Turco Roberta, iscritta per l’a.a. 2011-12 al primo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 122735, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “La 
revisione contabile: principi e attività di Internal Auditing” (Tutor Prof.ssa E. Cristiano). 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
Lo studente Umbro Mario, iscritto per l’a.a. 2011-12 al quarto anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 91407, chiede che venga approvato il 
seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Le 
famiglie e il lavoro: caratteristiche strutturali ed effetti della crisi” (Tutor Prof.ssa R. Nisticò). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
Lo studente Vulcano Emanuele, iscritto per l’a.a. 2011-12 al primo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 126293, chiede che venga approvato 
il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: 
“L’amministrazione straordinaria delle grandi imprese in stato di insolvenza: il caso Alitalia” 
(Tutor Prof. P. Beltrami). 
 
Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
 
Prove finali Laurea Magistrale in Economia Applicata 
 
La studentessa Bisignano Stefania, iscritta per l’a.a. 2011-12 al secondo anno del Corso di Laurea 
Magistrale in Economia Applicata della Facoltà di Economia con matricola 144654, chiede che 
venga approvato il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della 
Laurea: “Il controllo di gestione nell’Ente Locale: valenze operative, culturali e comportamentali. 
Il caso del Comune di Bisignano” (Tutor Prof.ssa E. Cristiano). 
 
 Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
Lo studente Brasacchio Alfredo, iscritto per l’a.a. 2011-12 al primo anno fuori corso del Corso di 
Laurea Magistrale in Economia Applicata della Facoltà di Economia con matricola 136186, chiede 
che venga approvato il seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento 
della Laurea: “La competizione nel settore bancario. Un’applicazione della misura H e dell’indice 
di Boone al caso italiano” (Tutor Prof.ssa M. Agostino). 
 
 Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 
 
La studentessa Maccarrone Francesca, iscritta per l’a.a. 2011-12 al primo anno fuori corso del 
Corso di Laurea Magistrale in Economia Applicata della Facoltà di Economia con matricola 
136227, chiede che venga approvato il seguente argomento come oggetto della prova finale per il 
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conseguimento della Laurea: “Discriminazione di genere e segregazione occupazionale” (Tutor 
Prof.ssa R. Nisticò). 
 
 Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
La studentessa Paradisi Antonella, iscritta per l’a.a. 2011-12 al primo anno fuori corso del Corso 
di Laurea Magistrale in Economia Applicata della Facoltà di Economia con matricola 138560, 
chiede che venga approvato il seguente argomento come oggetto della prova finale per il 
conseguimento della Laurea: “Scale di equivalenza soggettive: un’analisi teorica e casi applicativi” 
(Tutor Prof. G. D’Orio). 
 
 Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 
 
 
Domande di autorizzazione allo svolgimento del tirocinio 
 
La studentessa Costabile Rina, iscritta per l’a.a. 2011-12 al terzo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 108307, chiede di essere autorizzata a 
svolgere il periodo di stage della durata di 125 ore,  previsto dal proprio piano di studio, presso lo 
Studio Commerciale Dott. A. Mazzei, con sede a Lamezia Terme.  
 
Il Consiglio, previa verifica da parte dell’Ufficio Stage di Facoltà del rispetto dei principi e criteri 
generali previsti dall’art. 18 della Legge 196/1997, nonché dei limiti di cui al comma 3, art. 1 del 
DM 142/1998, unanime esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa e nomina docente 
tutor la Prof.ssa E. Cristiano. 
 
La studentessa Esposito Romina, iscritta per l’a.a. 2011-12 al secondo anno fuori corso del Corso 
di Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 120510, chiede di essere 
autorizzata a svolgere il periodo di stage della durata di 125 ore,  previsto dal proprio piano di 
studio, presso il Settore Bilancio e Progettazione della Provincia di Cosenza.  
 
Il Consiglio, previa verifica da parte dell’Ufficio Stage di Facoltà del rispetto dei principi e criteri 
generali previsti dall’art. 18 della Legge 196/1997, nonché dei limiti di cui al comma 3, art. 1 del 
DM 142/1998, unanime esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa e nomina docente 
tutor la Prof.ssa E. Cristiano. 
 
Lo studente Zannino Danilo, iscritto per l’a.a. 2011-12 al primo anno fuori corso del Corso di 
Laurea in Economia della Facoltà di Economia con matricola 127261, chiede di essere autorizzato a 
svolgere il periodo di stage della durata di 125 ore,  previsto dal proprio piano di studio, presso la 
ditta Talarico Tommaso con sede a Crotone. 
 
Il Consiglio, previa verifica da parte dell’Ufficio Stage di Facoltà del rispetto dei principi e criteri 
generali previsti dall’art. 18 della Legge 196/1997, nonché dei limiti di cui al comma 3, art. 1 del 
DM 142/1998, unanime esprime parere favorevole alla richiesta dello studente e nomina docente 
tutor il Prof. G. Anania. 
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Riconoscimento esami 
 
La studentessa Ciambrone Federica, iscritta al Corso di Laurea Magistrale in Economia Applicata 
della Facoltà di Economia con matricola 136248, chiede il riconoscimento degli esami  sostenuti 
presso l’Università Nizhni Novgorod (Russia). 
Il Presidente legge la lettera con la quale, in qualità di Rappresentante dei Corsi di Laurea in 
Economia e Economia Applicata nella Commissione di Facoltà per gli Scambi Internazionali, 
propone al Consiglio la convalida degli esami della studentessa Ciambrone secondo il seguente 
schema di conversione: 
 
Esame sostenuto 
all’estero 

Ore  Voto ottenuto  Proposta di 
riconoscimento 

Crediti  Voto 

World Economy  180  Excellent  Economia Internazionale e 
Politiche Commerciali 

10  30 

Basics of Law  135  Passed  Diritto Pubblico 
dell’Economia 

10  Superato 

English language   85  Passed  English for applied 
economics 

5  Superato 

 
Il Consiglio, unanime, approva. 
 
Lo studente Mariano Marco, iscritto al Corso di Laurea Magistrale in Economia Applicata della 
Facoltà di Economia con matricola 136249, chiede il riconoscimento degli esami  sostenuti presso 
l’Università Nizhni Novgorod (Russia). 
Il Presidente legge la lettera con la quale, in qualità di Rappresentante dei Corsi di Laurea in 
Economia e Economia Applicata nella Commissione di Facoltà per gli Scambi Internazionali, 
propone al Consiglio la convalida degli esami dello studente Mariano secondo il seguente schema 
di conversione: 
 
Esame sostenuto 
all’estero 

Ore  Voto ottenuto  Proposta di 
riconoscimento 

Crediti  Voto 

Basics of Law  135  Sostenuto  Diritto  Pubblico 
dell’Economia 

10  Superato 

 
Il Consiglio, unanime, approva. 
 
Lo studente Paonessa Davide, iscritto al Corso di Laurea Magistrale in Economia Applicata della 
Facoltà di Economia con matricola 136115, chiede il riconoscimento degli esami  sostenuti presso 
l’Università Nizhni Novgorod (Russia). 
Il Presidente legge la lettera con la quale, in qualità di Rappresentante dei Corsi di Laurea in 
Economia e Economia Applicata nella Commissione di Facoltà per gli Scambi Internazionali, 
propone al Consiglio la convalida degli esami dello studente Paonessa secondo il seguente schema 
di conversione: 
 
Esame sostenuto 
all’estero 

Ore  Voto 
ottenuto 

Proposta di riconoscimento  Crediti  Voto 
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Basics of Law  135  Sostenuto  Diritto Pubblico 
dell’Economia 

10  Superato 

World Economy  180  Excellent  Economia Internazionale e 
Politiche Commerciali 

10  30 

 
Il Consiglio, unanime, approva. 
 
La studentessa Mannarino Alessandra, iscritta per  l’a.a. 2011-12 al primo anno del Corso di 
Laurea Magistrale in Economia Applicata della Facoltà di Economia con matricola 152664, chiede 
il riconoscimento degli esami già sostenuti come corsi singoli nell’a.a. 2012/2011 nel corso di 
Laurea Magistrale in Economia Aziendale e il contestuale inserimento di tali attività formative nel 
proprio piano di studio come attività “in soprannumero e fuori piano” 
 

 Business English, 5 CFU 
 Economia Industriale, 10 CFU 
 Modelli Macroeconomici, 5 CFU 
 Economia dell’innovazione e della rete, 5 CFU 
 Corporate governance, 5 CFU 

 
Il Consiglio, in base alla delibera del CCS del 12 dicembre 2011, nella quale si stabilisce che “gli 
studenti della Laurea Triennale in Economia e quelli delle Lauree Specialistica e Magistrale in 
Economia Applicata che inseriscono nel proprio piano di studio attività formative “in soprannumero 
e fuori piano”, possano sostenere i relativi esami a decorrere, rispettivamente, dal terzo anno di 
corso e dal secondo anno di corso”, delibera, unanime, di accogliere la richiesta e che gli esami 
vengano inseriti in “soprannumero e fuori piano” nel piano di studio della studentessa al 2° anno di 
corso. 
 
La studentessa Malomo Rachele, iscritta per  l’a.a. 2011-12 al primo anno del Corso di Laurea 
Magistrale in Economia Applicata della Facoltà di Economia con matricola 152617, chiede il 
riconoscimento degli esami già sostenuti come corsi singoli nell’a.a. 2012/2011 nel corso di Laurea 
Magistrale in Economia Aziendale e il contestuale inserimento nel proprio piano di studio come 
attività “in soprannumero e fuori piano” 
 

 Business English, 5 CFU 
 Economia Industriale, 10 CFU 
 Modelli Macroeconomici, 5 CFU 
 Economia dell’innovazione e della rete, 5 CFU 

 
 
Il Consiglio, in base alla delibera del CCS del 12 dicembre 2011, nella quale si stabilisce che “gli 
studenti della Laurea Triennale in Economia e quelli delle Lauree Specialistica e Magistrale in 
Economia Applicata che inseriscono nel proprio piano di studio attività formative “in soprannumero 
e fuori piano”, possano sostenere i relativi esami a decorrere, rispettivamente, dal terzo anno di 
corso e dal secondo anno di corso”, delibera, unanime, di accogliere la richiesta e che gli esami 
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vengano inseriti in “soprannumero e fuori piano” nel piano di studio della studentessa al 2° anno di 
corso. 
 
 
5. Programmazione didattica 2012/13. 
 
Il Presidente comunica, che, non essendosi potuto tenere il Consiglio di Presidenza, non ci sono 
novità rilevanti in merito alla programmazione didattica per l’a.a. 2012-13.  
 
Il Presidente informa il Consiglio, stante lo stato della programmazione didattica, di non aver sin 
qui ritenuto di poter portare alla attenzione dello stesso l’orario delle lezioni per il prossimo anno 
accademico. L’orario dovrà però essere necessariamente approvato in occasione del Consiglio di 
settembre. 
 
In merito al Calendario Accademico 2012-13, il Presidente comunica che le proposte di modifica 
approvate nello scorso Consiglio sono state fatte proprie nella nuova bozza predisposta dalla 
Facoltà in discussione nel Consiglio di Facoltà del 18 luglio. Il Presidente illustra anche le proposte 
di modifica pervenute da parte degli studenti: 
 

 che nella sessione esami di dicembre venga inserita anche la prova finale per gli studenti del 
CdL in Economia Aziendale; 

 che nella sessione di aprile-maggio possano sostenere esami tutti gli studenti fuori corso; 
 che il calendario degli esami della sessione successiva debba essere pubblicato nelle prime 

due settimane di corso di ciascun semestre; 
 che le date degli appelli della sessione di settembre debbano essere fissate entro la fine del 

mese di luglio. 
 

6.  Varie ed eventuali 
 
Il Presidente, vista la necessità già deliberata nel Consiglio di giugno di fornire supporto alla 
docente del corso di Economia Aziendale nell’a.a. 2012-13, considerato che si tratta di attività per 
la quale occorre acquisire temporaneamente un’elevata professionalità nel settore del supporto alla 
didattica, sulla base del Regolamento per l’affidamento di incarichi a personale esterno all’Ateneo, 
emanato con D.R. n. 604 del 16 marzo 2001, nonché degli artt. 2 e 3 stralciati dal Regolamento per 
“Affidamento incarichi a personale esterno all’Ateneo” di cui alla delibera del S.A. del 22 luglio 
2005, delibera all’unanimità di proporre al Consiglio di Facoltà il rinnovo del conferimento di un 
assegno per attività di supporto alla didattica (tutor o collaboratori didattici) per complessive 20 ore 
e un compenso complessivo lordo di € 860,80 alla Dott.ssa. Sabina Basta.   
 
Chiede la parola il Prof. Rose che, quale membro della commissione per la valutazione dell’esame 
di Macroeconomia del corso di laurea in Economia, espone al CCS quanto segue: 
 

1) “Alle ore 10.00 del giorno 13 luglio 2012 la commissione sta svolgendo gli esami di 
Macroeconomia. 
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2) Alle ore 10.30 una e-mail anonima diffama la commissione relativa alla valutazione del 
corso di Macroeconomia. In tale e-mail – inviata al presidente del corso di Studio e per 
conoscenza alla professoressa Ordine, alla professoressa Marsico ed al professore Aiello, 
la commissione veniva accusata di aver compiuto diversi abusi di potere. A causa degli 
abusi perpetrati dalla commissione in tale e-mail si richiede “la ri-correzione e revisione di 
ogni elaborato supervisionata e controllata da chi di dovere”. 

 
3) Alle ore 10.45 il Presidente del Corso di Studi, senza aver sentito la commissione risponde 

a tale mail anonima ritenendo che ”si tratterebbe di una questione che sicuramente 
meriterebbe una verifica di quanto sostenuto” e che pertanto si “impegn(a) a garantire 
l’anonimato in caso di una denuncia (comprensibile), firmata e inviata da un indirizzo 
istituzionale, o da parte di uno studente/ssa rappresentante degli studenti in CdCS o in 
CdF.” 

 
4) Alle ore 11.30 la seduta d’esame viene sospesa poiché la commissione non ritiene di poter 

operare serenamente alla luce di quanto sta accadendo. In tale momento la commissione 
composta da due commissari, invia gli elaborati scritti – già corretti dalla commissione 
regolarmente composta da due persone – a tutti i restanti membri della commissione 
chiedendo loro una ulteriore verifica sugli stessi, anche se non dovuta. Giorno Martedì 17 
luglio i proff. De Paola, Succurro, Scoppa e Trivieri riconsegnano gli elaborati da loro 
valutati confermando la valutazioni fatte dai due membri della commissione.” 

 
Alla luce di quanto sopra espresso, il Prof. Rose chiede che il Consiglio di Corso di Studi si esprima 
su quanto segue, in particolare: 
 

1) “Sull’opportunità che, in presenza di una commissione d’esame correttamente costituita, 
insediata e nel pieno svolgimento delle sue funzioni, il Presidente del Corso di Studi 
risponda ad una mail anonima che calunnia la commissione e richiede la correzione degli 
elaborati sotto una “supervisione di chi di dovere”. 

 
2) Sull’opportunità che il Presidente del corso di studi risponda ad anonimi che calunniano 

una commissione senza prima aver sentito il presidente della commissione stessa. 
 

3) Sul fatto che, se proprio tale risposta doveva essere data, sarebbe stato opportuno da parte 
del Presidente Anania invitare il destinatario della sua e-mail a prendere visione degli 
elaborati presso la commissione d’esame. 

 
4) Sul fatto che il Presidente esprime un giudizio di valore su delle calunnie riportate in 

maniera anonima dichiarandole “sicuramente meritevoli di verifica”. 
 

5) Sul fatto che il Presidente del corso di studi dichiara “Mi impegno a garantire l’anonimato 
in caso di una denuncia (comprensibile), firmata…”. Tale comportamento pone una 
evidente pressione su una commissione nel pieno svolgimento delle sue funzioni. Inoltre 
esso esula interamente dalle competenze del Presidente del corso di studi. Le denunce 
riguardanti eventuali abusi attuati dalle commissioni tali da richiedere la ricorrezione e la 
revisione dei giudizi possono essere esclusivamente rivolte al TAR.” 
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Il Prof. Rose così conclude il suo intervento: “Infine, personalmente, esprimo amarezza per il fatto 
che prima di rispondere ad una e-mail anonima il Presidente del corso di studi non abbia sentito la 
necessità di contattarmi – quale membro della commissione e quale membro del consiglio da lui 
presieduto – per avere delle delucidazioni o eventualmente delle rassicurazioni in merito al 
corretto svolgimento dell’esame. La stima tra colleghi rappresenta una premessa irrinunciabile per 
far parte della stessa istituzione ed operare nel suo interesse.” 
 
Il Prof. Anania esprime sorpresa per le osservazioni espresse dal Prof. Rose e, giudicando 
l’esposizione dei fatti compiuta da parte del Prof. Rose incompleta e, di conseguenza, distorta, lo 
invita a dare lettura integrale della mail da lui inviata all’indirizzo da cui proveniva la mail anonima 
cui fa riferimento e, per conoscenza, ai destinatari di tale mail. 
 
Il Prof. Rose legge il testo integrale della mail in questione: 
 
“Se quanto affermato fosse vero si tratterebbe di una questione che sicuramente meriterebbe una 
verifica di quanto sostenuto. 
 
Come Presidente del Consiglio di Corso di Laurea in Economia, non ritengo però di dover far 
nulla in presenza di un messaggio anonimo e talmente mal scritto in Italiano da non essere in 
alcune parti comprensibile. 
 
Mi impegno a garantire l’anonimato in caso di una denuncia (comprensibile), firmata e inviata da 
un indirizzo istituzionale, o da parte di uno studente/ssa rappresentante degli studenti in CdCS o in 
CdF. 
 
Giovanni Anania” 
 
Il Prof. Anania rileva che, a suo avviso, tale mail non esprime alcun “giudizio di valore” sui fatti 
menzionati nella mail anonima e non esercita alcuna pressione sul lavoro della commissione. 
Inoltre, in assenza di una denuncia non anonima il prof. Anania dichiara di ritenere del tutto 
ingiustificato richiedere chiarimenti alle persone interessate.  
 
Infine, a parere del Prof. Anania, il rispondere o meno alle mail ricevute nella qualità di Presidente 
del CdCS rientra tra le sue prerogative. Per questa ragione il Prof. Anania dichiara di ritenere le 
questioni sollevate dal Prof. Rose non di pertinenza del Consiglio. Nel caso in cui il Prof. Rose 
ritenesse il suo comportamento illegittimo o, addirittura, lesivo della propria onorabilità, è invitato a 
sollevare la questione presso gli organi accademici pertinenti, come peraltro, la Prof.ssa Ordine ha 
già annunciato di voler fare. 
 
Si apre una breve discussione in cui intervengono alcuni membri del Consiglio e, di nuovo, il Prof. 
Rose ed il Prof. Anania. I membri del Consiglio diversi dal prof. Rose rilevano che la mail in 
questione non sembra giustificare le osservazioni del prof. Rose. 
 
Prima di mettere in votazione le cinque osservazioni sull’operato del Presidente sollevate dal Prof. 
Rose,  il Presidente, essendo parte direttamente in causa, ritiene di non poter autonomamente 
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decidere sulla non ammissibilità delle questioni sollevate dal prof. Rose per la discussione da parte 
del Consiglio. Poiché la questione investe gravi accuse a persone, decide che la votazione abbia 
luogo a scrutinio segreto e chiede ai Proff. D’Orio e Agostino di organizzare e gestire la votazione. 
Il quesito sottoposto al voto è il seguente: “E’ la richiesta del Prof. Rose che il Consiglio si esprima 
sulla questione ammissibile?” Prendono parte alla votazione 18 membri del Consiglio. L’esito è il 
seguente: “No” 17 voti; “Si” 1 voto. La questione è giudicata dal Consiglio non di pertinenza dello 
stesso. 
 
Il prof. Anania reitera l’invito al prof. Rose a tutelare i propri interessi sollevando la questione 
presso gli organi accademici competenti. Lo invita anche a far pervenire il testo scritto del suo 
intervento al più presto per consentire una pronta predisposizione del verbale e per potere valutare 
egli stesso l’eventuale opportunità di azioni di tutela. 
 
Non essendovi altro da deliberare, la seduta è tolta alle ore 16.15. 
 


